
「兩蚊兩折」提前至明年4月推行
孫玉菡料可額外省2.6億元公帑 月限240程預計2027年4月實施

新年度財政預算案宣布將長者兩蚊乘車優惠改為「兩蚊兩折」優惠，原本估計不遲於

2026年9月實施。勞工及福利局局長孫玉菡昨日在立法會財務委員會特別會議上宣布，經與

八達通公司及公共交通營辦商磋商後，將於2026年4月實施「兩蚊兩折」，即提早約5個

月，預計可額外節省公帑約2.6億元，即每月平均節省5,200萬元。有關每月限乘240程的

安排，預計將於「兩蚊兩折」優惠實際約1年後，即2027年4月才實施。

●香港文匯報記者 黃子晉
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香港文匯報訊（記者 張茗）首批非本地培訓
牙醫已於今年首季正式獲有限度註冊，其中特區
政府衞生署去年共接獲逾90份非本地培訓牙醫申
請，發出12份聘書，當中三人已通過香港牙醫管
理委員會相關註冊事宜，上月10日到衞生署任
職。三人均是香港居民，分別曾在內地、英國和
澳洲執業，熟諳粵語，目前獲派駐設有牙科街症
服務的政府牙科診所工作。衞生署表示，目前仍
有約80個牙醫職位空缺，佔整體編制約兩成，會
根據情況繼續進行全球牙醫招聘工作。

曾分別在內地英澳執業 熟諳粵語
衞生署牙科服務主任顧問醫生許美賢表示，除

了這三名已履新的牙醫具一定
臨床經驗外，還有9位獲聘書
人士，他們分別來自內地、英
國、澳洲、西班牙及南非等。
她表示，新招聘途徑可協助在
香港出生但到外地工作的牙醫
重回港服務。接獲的申請中，
署方曾面試50多人，會考核申
請者的廣東話及英語能力，因
為牙醫要與病人溝通，並要做
到專業溝通及醫學用詞的理解
及表達，她透露目前仍有約80
個牙醫職位空缺，佔整體編制
約兩成，會根據情況繼續進行
全球牙醫招聘工作。

有34年海外臨床經驗的黎頌基畢業於英國蘇格
蘭丹地大學，隨後定居於利物浦，開設診所從事
牙醫業務，2007年遷居至澳洲，成為當地公營牙
科服務的一員，兩年後轉到私家牙科診所就業，
直到去年與妻子回流香港。

資深牙醫：回流因與港感情深厚
「服務香港一直是我的心願，能夠貢獻社區是
一個榮幸。」他表示回流香港的原因很多，當中
最主要是家庭因素以及與香港有深厚感情，而他
入職衞生署後，本地同事給予他非常大的支持，
同時認為衞生署牙科服務的設備完善，與外海所
使用的儀器沒有分別，因此在加入衞生署一個月

就已很好適應在港的工作。
至於生活環境的變化，他則表示香港與英國或
澳洲的生活節奏和環境，雖然相距甚遠，但他喜
歡香港的生活，「樣樣嘢都好方便，公共交通都
非常出色」，希望能為香港作出貢獻。
另一名已履新的非本地培訓牙醫章君蕩，則於

武漢大學畢業後，再取得北京大學口腔修復學博
士學位，曾在內地公立醫院任職。她擁有8年臨
床經驗，其間一直有留意香港的發展，得知香港
推出有限度註冊牙醫的相關政策後，認為是「難
得的機會」，讓她可回流香港與在港家人團聚。
她認為香港有高效的醫療體系及多元文化環境，
是一個充滿活力的城市，能回港工作，讓她非常
期待。
在四川大學華西醫學院畢業的洪慧儀，過往一
直在內地私家牙醫診所工作，至今已有4年臨床
經驗。現時加入衞生署，主要負責全科牙科的治
療，包括拔牙、補牙、製作假牙等，同時需為市
民提供街症服務。
她坦言由於香港公營醫療牙科服務的患者相對

更多，工作節奏更快，曾擔心無法適應，幸衞生
署亦提供不少支持，包括在一周的培訓中學習使
用本地醫療的電腦系統，在有疑問時亦可諮詢高
級醫生解惑。
她又認為，申請非本地培訓牙醫有限度註冊時

需提交一定數量的文件，但這些文件需要依賴當
地有關部門發出，因此當中需要耗費一定的時
間。

香港文匯報訊（記者 張茗）為彌補香港牙醫人
手短缺的問題，衞生署通過全球招聘，尋找合資
格的非本地培訓牙醫來港工作。衞生署牙科服務
主任顧問醫生許美賢表示，自立法會去年7月通
過《2024年牙醫註冊（修訂）條例草案》後，署
方同月展開全球招聘工作，兩個月的時間內共接
獲超過90份申請，經過一系列的篩選後，為當中
逾50位申請者進行面試，最後為合適人選發出聘
書。

需提供最少一年臨床經驗證明
針對申請者的獲聘要求，她指出，由於香港醫
療系統仍以英文作為工作語言，需要以英文進行
專業溝通及對醫學上的理解，而與病患溝通則需
要以廣東話進行，因此兩種語言均十分重要，署
方會考核申請者的廣東話及英文能力。
同時，為了確保申請者能在入職後盡快上手，
除了會關注他們的專業資格外，還需要他們提供
最少一年以上的臨床經驗證明。她又透露，參與
本次面試者均需回港親身到場參與，同時申請者
的個人品格亦是考核的重點。
就本次招聘中，僅針對逾50人進行面試，衞生
署牙科顧問醫生（運作） 李筱雯表示，由於面試
前，申請者需要優先遞交相關資料進行篩選，有部
分人士因為資料不齊，包括無法遞交當地牙醫註冊
證明或不具備一年以上臨床經驗等，導致他們無法
參與本次的面試。至於會否擔心申請者以該署為跳
板，在公營機構執業5年並獲得註冊牙醫資格後，
轉至私營診所就職，李筱雯認為，不擔心情況發
生，因為他們回港就職後，「不論（留在）政府抑
或是私家都對香港有益。」

3外援牙醫上月赴任 衞生署：仍有約80職缺 兩
月
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●左起：章君蕩、洪慧儀和黎頌基 香港文匯報記者萬霜靈 攝

新一份財政預算案宣布，在受惠對象維持不變的
前提下，將已推行多年的長者兩蚊乘車優惠改

為推行「兩蚊兩折」優惠，即票價低於或等於10
元，維持繳付兩蚊車費，而票價高於10元則須繳付
全額車費的兩折，且優惠程數亦設限，以每月計算
上限為240程，超出程數之票價，受惠者要自行承
擔。當時，財政司司長陳茂波預計在落實有關調整
後，未來五年可減省共約62億元開支。政府消息人
士補充，在首個完整財政年度，即 2027/2028 年
度，有關調整可節省開支約6.8億元。
孫玉菡昨日在立法會財委會特別會議上宣布，將提
早約5個月實施「兩蚊兩折」，預計於「兩蚊兩折」
方案推行約1年後，即2027年4月左右實施「優惠車
程設限」方案，「對於財政的影響，實行『兩蚊兩
折』是最緊要，所以我們都爭取可盡早實施。」

至少測試半年 確保閘機順暢
選委會界別議員簡慧敏認為，「兩蚊兩折」優惠

就算提早至明年4月實施，也耗費了很長時間，認
為政府要加勁提速。孫玉菡回應說，雖然進行相關
系統更改需時半年就可做好，但要確保逾萬部閘機
一部也不會出錯，是需要時間的，預算相關測試要
再做半年才穩妥，所以需要1年才能實施「兩蚊兩
折」優惠，這是現實情況。
被問及何以不將兩個方案同時推行，孫玉菡解釋

是「中間落墨」，「兩項同時推行需要到明年10
月、11月左右，節省不到開支反而更加慢，所以不
如實事求是，先做『兩蚊兩折』。」
選委會界別議員陳沛良質疑，每月使用240程優

惠以上的人數不足300人，是否值得花費時間及行
政費用去調整八達通系統。孫玉菡表示，雖然為數
不多，是極少數，但有些「真的花得很厲害」，應
該對使用公帑的優惠設上限，同時不影響絕大多數
受惠的長者。

八達通公司承擔三分一行政費

孫玉菡表示，更改八達通系統以落實有關調整的
行政費用估計約為6,000萬元，而八達通很配合特區
政府今次改制，會分攤相關系統更新等成本，由政
府承擔三分之二，八達通公司承擔三分之一。
「實政圓桌」議員田北辰指，有很多並非長者

的人濫用長者兩蚊乘車優惠，猶如「無掩雞

籠」，建議特區政府應與港鐵商討大幅調高罰款
額。孫玉菡表示，長者兩蚊乘車優惠自去年8月
全面使用樂悠咭後，冒用別人的卡是很大的罪
名，港鐵亦已增加了罰則，不但已提高阻嚇性，
亦已有真實案件告上法庭，呼籲市民切勿冒用別
人的樂悠咭。
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中國香港特區救援隊圓滿完成緬甸

地震救援任務，昨日平安回港。這次

包含特區救援隊在內的中國救援隊伍

聯合救災行動，用專業與汗水書寫了

中國擔當，展現中國速度、中國溫

度，得到了緬甸政府和人民的高度肯

定，更向全世界展示了和衷共濟、守

望相助的國際人道主義精神和新時代

中國負責任大國形象。中國香港特區
救援隊的參與，是香港深化國際合作
的獨特體現，踐行人類命運共同體理
念，為促進「一帶一路」民心相通貢
獻香港力量。

緬甸地震造成嚴重傷亡，中國香港

特區救援隊在歷時 12 天的救災行動

中，聯同中國救援隊、中國國際救援

隊、中國雲南救援醫療隊和 10 支社

會應急力量齊心協力、並肩作戰，在

面對多次餘震、持續高溫、交通電訊

中斷、嚴重蚊患等風險及困難下，成

功營救出包括一名孕婦在內的9名倖

存者，搜尋到 59 具遇難者遺體，搜

索排查28.7萬平方米的房屋建築和重

要基礎設施，並開展受災群眾義診

2,000 餘人次。香港特區並提供了超

過20公噸的救援物資。

儘管災區環境惡劣， 特區救援隊

盡心竭力，團結一致克服挑戰，爭分

奪秒、不捨晝夜地進行搜救，表現出

專業、勇敢和無私奉獻，充分彰顯跨

越種族、國籍的人道主義精神。

今年政府工作報告明確支持香港「深化

國際交往合作」，這既是中央對香港在國

家發展大局中重要地位的充分肯定，也是

對香港未來發展提出的新要求新期望。香
港作為「一國兩制」下的國際城市，
「深化國際交往合作」不僅僅體現在傳
統的國際金融、貿易合作上，此次香港
特區救援隊參與緬甸救災，作為中國救
援隊的重要成員履行救急扶危的國際義
務，為推動構建人類命運共同體發揮積
極作用，強化了國家和香港的國際友好
形象，提升了中國在全球的影響力、親
和力。

國家和香港特區救援隊全力救災獲得當

地民眾的好感與支持。在搜救期間，有當

地災民特地走到隊員跟前，雙手合十感謝

他們遠赴災區救人，又將手按在胸前，向

隊員送上平安符表達感激和祝願全部救援

隊平安健康，也有居民為救援隊提供物資

和解暑用品，以及購買風扇為兩隻搜救犬

降溫，讓救援隊員無比感動。地震令當地

道路阻隔不通，但救援隊員的無私奉獻，

令兩地民眾的心緊緊相連。

天災無情，人間有愛。國家和特區救援
隊的專業、無私與團結精神，彰顯了人類
文明的高度，他們所展現出人文精神和人
道主義關懷，在當前紛爭衝突日益加劇的
國際社會，樹立了和衷共濟、守望相助的
國際互助合作示範，以民心相通、增進互
信，消彌分歧矛盾，促進世界和平共處、
合作發展。

履行國際義務 促進民心相通
在美國持續濫施關稅、變本加厲打壓中國的背景

下，國務院新聞辦公室昨日發布《關於中美經貿關
係若干問題的中國立場》白皮書，講道理、擺事
實，澄清中美經貿關係事實，系統闡釋中方對中美
經貿關係相關問題的政策立場，闡明單邊主義、保
護主義對中美雙邊經貿關係的損害，展示中國堅定
維護國家利益、堅定維護多邊貿易體制的決心和意
志，明辨是非，讓世人看清美國的霸凌無道。中國

堅持與周邊國家、世界各國持續發展互利共贏的經

貿關係，鞏固戰略互信，匯聚支持多邊主義、自由

貿易的強大正義力量，攜手應對單邊主義、保護主

義的逆全球化惡浪。

此次白皮書澄清了一系列事實，回顧中美經貿談

判中的關鍵事實，以事實說話，指出「中方認真履

行中美第一階段經貿協議」、「美方違反中美第一

階段經貿協議有關義務」關鍵事實；將「中國踐行

自由貿易理念，認真遵守世界貿易組織規則」、

「單邊主義、保護主義損害中美雙邊經貿關係發

展」的事實公之於眾，同時歷數了美國「未落實中

美第一階段經貿協議技術轉讓章承諾」、「取消中

國永久正常貿易關係地位，損害中美經貿關係根

基」等12項「罪名」；駁斥了「巨額貿易逆差讓

美國『吃虧』」的謬論。白皮書用詳盡理據闡述中

國立場，說明中美貿易實際上是相對比較平衡，表

明中方無意打貿易戰，美國亦沒有理由對中國展開

關稅戰，嚴重損害雙方經濟貿易乃至兩國關係，中

國的反制措施有理有據。孰是孰非，一目了然。

美國打着所謂的「對等」「公平」的旗號向全球
揮舞關稅大棒，搞極限施壓，本質上是追求「美國
第一」「美國特殊」，是以關稅手段顛覆現有國際
經貿秩序，以美國利益凌駕於國際社會公利，以犧

牲全世界各國的正當利益為代價，服務於美國霸權
利益，人為切斷原有成熟的全球供應鏈產業鏈，打
破以市場為導向的自由貿易規則，嚴重干擾各國經
濟發展，影響世界經濟長期穩定增長，遭到國際社
會普遍反對。

昨日，歐盟27個成員國投票表決通過，將對美

國進口產品徵收25%關稅的反制措施。針對美國升

級對華關稅，宣布對中國輸美商品徵收「對等關

稅」的稅率由34%提高至84%，中方再度反制，宣

布對原產於美國所有進口產品再加徵50%關稅，由

34%提高至84%。中國用迅速有力的行動表明，中
國不惹事也不怕事，施壓、威脅和訛詐不是與中方
打交道的正確方式。美國執意打關稅戰、貿易戰，
「中方必將奉陪到底」。

中國維護多邊貿易的決心堅定、行動有力，不僅

維護自身經貿權益，促進與貿易夥伴互利共贏。國

務院總理李強前日與歐盟委員會主席馮德萊恩通電

話，強調雙方互為彼此最重要的貿易夥伴。中央周

邊工作會議4月8日至9日在北京舉行，會議強調

要與周邊國家鞏固戰略互信，支持地區國家走穩自

身發展道路，妥善管控矛盾分歧；深化發展融合，

構建高水平互聯互通網絡，加強產業鏈供應鏈合

作；共同維護地區穩定，開展安全和執法合作，應

對各類風險挑戰；擴大交往交流，便利人員往來。

中國堅定維護以規則為基礎的多邊貿易體制，推
動貿易投資自由化便利化，把共同發展的「蛋糕」
越做越大。中國願同各方一道，堅持真正的多邊主
義，共同反對各種形式的單邊主義、保護主義，攜
手抵禦風險挑戰，推動實現普惠包容的經濟全球
化。美國的關稅戰、貿易戰倒行逆施、不得人心，
解決不了自身問題，最終將自食惡果。

中國反制有理有據 堅持多邊合作抵禦挑戰


